

ses devoirs, ou, comme le major Anderson me le disait, toujours sur le qui vive dans les différentes parties des bords du lac, et toujours prêt à se rendre là où il espère être utile. J'ai appris que les méthodistes et autres ecclésiastiques protestans se plaignent vivement de son arrivée; mais s'il est un vrai croyant, sa religion, (c'est une dame protestante qui écrit), son zèle actif, selon moi, lui fait honneur. Une chose certaine et qu'on ne peut nier, c'est que les Indiens convertis au catholicisme sont dans leur apparence, leurs vêtements, leur intelligence, leur industrie et leur civilisation, supérieurs à tous les autres. Une bande d'*Ottawas*, sous le soin particulier de M. Proulx, se sont établis sur la Manitoulin, environ à six milles au sud. Ils ont fait de grandes semailles de grains et de pommes de terre, et ont construit des huttes de bois, une chapelle pour le service religieux et une maison pour le prêtre. Ayant demandé à ce dernier s'ils avaient eux-mêmes élevé ces constructions, il me répondit affirmativement. Ici les *Ottawas* catholiques ont érigé une grande chapelle temporaire en bois, couverte d'écorces d'arbres; sur le pavé sont étendus des nattes et des rameaux verts; à l'extrémité se trouve l'autel sur lequel est un crucifix. En face du bâtiment est une cloche suspendue entre deux branches d'arbre. Je leur ai entendu chanter la grand'messe avec tous les signes de la décence et de la piété. Les méthodistes ont aussi deux congrégations: j'assistai à leur service religieux, mais je vous avouerai que je fus extrêmement dégoûtée lorsque, dans l'accomplissement de leurs devoirs envers le Créateur, je les vis étendus de tout leur long sur le terrain et poussant des hurlemens effroyables. L'Eglise établie d'Angleterre a aussi ses missionnaires ici, et s'ils voulaient user des ressources qu'ils possèdent, ils pourraient faire beaucoup, mais ils ne font rien. De toutes les sectes établies dans ce pays, ce sont les missionnaires catholiques romains qui montrent le plus d'activité et de persévérance."

— Parmi les instructions royales relatives à la sanction des lois, données à Son Excellence Lord Sydenham et communiquées au Conseil Législatif le 16 septembre dernier, on remarque la suivante, qui intéresse particulièrement la religion :

“ Et il vous est expressément enjoint de ne proposer ni sanctionner aucun acte quelconque qui tendra à gêner ou empêcher aucune personne de célébrer le service divin ou d'y assister d'une manière paisible et convenable, quand même il ne serait pas célébré conformément aux rites et cérémonies de l'église anglicane. ”

— Il est arrivé avant hier des dépêches pour l'Administrateur de la Province; ce qui fait présumer que le Gouverneur est encore à venir.

— Il paraît que l'*orangisme* vient de faire son apparition dans notre ville, et qu'il s'y est tenu dernièrement des assemblées de cette société, dont l'objet bien connu est la destruction du catholicisme. Cette société aurait particulièrement pour but ici de jeter la discorde et la désunion parmi les Irlandais catholiques.